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С  Д нем  защ ит ников О т ечест ва!
Ректорат от души поздравляет м уж ской  коллек

тив университета с Днем защитников Отечества и 
Вооруженных Сил Республики Беларусь, праздни
ком, который воплотил в себе мужество, героиче
ское прошлое нашего народа.

Желает мирного неба над головой, крепкого, 
по-настоящему мужского здоровья и энергии, це
леустремленности, несгибаемой воли в достижении 
поставленных целей, благополучия. Успехов Вам  
в трудовой деятельности на благо процветающей 
родной Беларуси.

ВАНКУВЕР -  2010

С Олимпийским серебром!

Д орогие ж е н щ и н ы !
Ректорат университета сердечно по

здравляет Вас с первым весенним празд
ником -  Днем 8 Марта.

Ж елаем Вам крепкого здоровья, боль
ших творческих сил, оптимизма, семей
ного благополучия, весеннего настрое
ния.

Пусть каж ды й день ж изни  дарит Вам  
радость, тепло, счастье. Пусть в Вашем 
доме царит уют, покой и доброта!

Беларусь отмечает победу биатлониста 
Сергея Новикова на Олимпийских играх в 
Ванкувере. С. Новиков, наш выпускник, стал 
серебряным призером в 20-километровой 
индивидуальной гонке. Это лучший резуль
тат для отечественных биатлонистов-мужчин 
за время выступления команды Беларуси на 
Олимпиаде.

С заслуженной победой серебряного при
зера Олимпийских игр поздравил Президент 
Республики Беларусь А.Г. Лукашенко.

Коллектив МГУ им. А.А. Кулешова по
здравляет Сергея Новикова с великолепным 
результатом и желает удачи, новых достиже
ний.

ЭДёЗ DG Э  FED [p(°VA}Q
Газета “Універсітэцкі веснік” узнагароджана дыпломам у намінацыі “Лепшае афіцыйнае вы- 

данне” . Конкурс праводзіўся ў межах Рэспубліканскага семінара-практыкуму “Зімовая школа 
студэнцкай журналістыкі” 19-21 лютага 2010 годаў БДУ.
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Гак называлась акция, которая была организована газетой «Універсітэцкі веснік», координационным студенческим 

советом, комитетом «БРСМ» и профкомом студентов. В течение двух недель студенты имели возможность задавать 
вопросы ректору университета. Сегодня «УВ» публикует ответы Константина Михайловича Бондаренко на вопросы 
студентов. (Вопросы сохранены в авторской редакции.)

-  Будут ли открываться новые 
специальности в 2010 году?

-  Порядком приема на 2010 год 
предусмотрен набор студентов на 
ряд новых специальностей. Так, на 
физико-математическом факуль
тете будет открыта специальность 
«Информатика» с присвоением ква
лификации «Математик, системный 
программист».

Как и несколько лет назад факуль
тет славянской филологии снова 
будет осуществлять набор на чисто 
педагогические специальности. По
ступившим на 1 -й курс белорусского 
отделения и успешно закончившим 
его через пять лет будет присвое
на квалификация «Преподаватель 
белорусского языка и литературы» 
с дополнительной специальностью 
«Русский язык и литература», а на 
русское отделение -  «Преподава
тель русского языка и литературы» 
с дополнительной специальностью 
«Белорусский язык и литература».

На факультете естествознания 
вместо научной специальности «Гео- 
графия» (научно-педагогическая 
деятельность) будет осуществляться 
подготовка учителей географии с 
дополнительной специальностью 
«Биология».

Абитуриенты 2010 года смогут по
ступить на факультет иностранных 
языков на одну из четырех новых спе
циальностей: «Филолог. Преподава
тель английского и немецкого языков 
и литератур. Переводчик»; «Филолог. 
Преподаватель английского и фран
цузского языков и литератур. Пере
водчик»; «Филолог. Преподаватель 
немецкого и английского языков 
и литератур. Переводчик»; «Фило
лог. Преподаватель французского 
и английского языков и литератур. 
Переводчик». Абитуриенты, имеющие 
среднее специальное юридическое 
образование, смогут поступать на 
сокращенный срок обучения на фа
культет экономики и права.

-  Если возникла серьезная 
конфликтная ситуация между сту
дентом и преподавателем, куда 
может обратиться студент без 
дальнейших негативных послед
ствий?

-  В этом случае лучше всего обра
титься к декану факультета, который 
поможет решить проблему. А чтобы 
подобных проблем не возникало, 
можно обратиться к специалистам 
социально-педагогической и пси
хологической службы университета 
(кабинет 121 учебного корпуса № 1).

-  Имеет ли право 
преподаватель тре
бовать на зачете 
от студента знания 
материала в пол
ном объеме, если 
на лекции не дается 
вообще ничего, а на 
занятия заставляет 
ходить, хотя это вре
мя студент мог бы по
тратить на самопод
готовку?

-  Трудно поверить, 
что в университете ра
ботают преподаватели, 
которые нашим студен
там не дают на лекциях
никаких знаний. Хотелось бы узнать 
конкретные примеры. Но, в соот
ветствии с «Положением о курсовых 
экзаменах и зачетах в высших учеб-
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ных заведениях», утвержденным 
Приказом Министра образования 
Республики Беларусь 22.08.1994 № 
235-А, экзаменатор имеет право за
давать студенту вопросы, задачи и 
примеры сверх билета по программе. 
Кроме того, учебными программами 
предусмотрено изучение учебного 
материала самостоятельно. Пра
вилами внутреннего распорядка, 
утвержденными Советом универси
тета, в обязанности студента входит 
посещение обязательных учебных 
занятий и выполнение в установ
ленные сроки всех видов заданий, 
предусмотренных учебными планами 
и программами. Так что преподава
тель обязан требовать от студентов 
посещения учебных занятий. Если же 
студент считает, что «на лекции ниче
го не дается», то стоит обратиться к 
декану факультета, но не тогда, когда 
не сдан зачет.

Что касается самоподготовки, то, 
как правило, проблемы с зачетами 
и экзаменами бывают у студентов, 
которые недостаточно внимания 
уделяют самостоятельной работе.

-  Можно ли в общежитии № 3 
установить систему беспровод
ного Интернета?

-  В настоящее время это невоз
можно, так как беспроводной доступ 
к сети Интернет с использованием 
технологии Wi-Fi представляется 
компанией «Белтелеком» только 
юридическим лицам. Сегодня все 
компьютерные классы университета 
имеют выход в Интернет, и студенты

могут воспользоваться этой услугой 
бесплатно.

-  Появятся ли новые врачи- 
специалисты в нашем здравпун
кте?

-  В здравпункте университета в 
настоящее время работают врач- 
терапевт 1 категории, фельдшер 
высшей категории, фельдшер 1 кате
гории (это штатные работники поли
клиники №1), врач-стоматолог и мед
сестра. Других врачей-специалистов 
в штатном расписании здравпункта 
университета не предусмотрено 
действующими нормативами.

Все студенты обслуживаются по 
месту жительства. А в здравпункте 
получают скорую или неотложную 
медицинскую помощь студенты, про
живающие в районе обслуживания 
поликлиники № 1 города Могилева.

-  Как происходит распреде
ление замужних студенток?

-  Правовой статус молодых спе
циалистов регулируется Положе
нием «О распределении выпуск
ников учреждений образования, 
получивших высшее образование», 
утвержденным Постановлением Со
вета Министров Республики Беларусь 
10.12.2007 № 1702 (в ред. Постанов
лений Совминаот23.12.2008 N 2010, 
от 01.06.2009 N 708).

Выпускники, получившие высшее 
образование, распределяются на 
работу в соответствии с полученной 
специальностью и присвоенной 
квалификацией в первую очередь в 
государственные организации.

Правом первоочередного рас
пределения пользуются выпуск
ники, которые имеют нагрудные 
знаки «Лаўрэат спецыяльнага фонду 
Прэзідэнта Рэспублікі Беларусь па 
спецыяльнай падтрымцы здольных 
навучэнцаў і студэнтаў» и «Лауреат 
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На пороге
ВЫ БОРОВ

Важнейшим институтом демо
кратического государства является 
избирательная система, обеспечи
вающая состязательность и конку
ренцию, свободное волеизъявление 
избирателей. Встав на путь демокра
тизации, Беларусь оказалась перед 
необходимостью совершенствования 
избирательного права. Это было 
связано прежде всего с тем, что в 
БССР, как и в Советском Союзе в 
целом, отсутствовала альтернатива, 
так как в избирательный бюллетень 
заносилась фамилия только одного 
кандидата. Под выборами же в кон
ституционном праве понимается про
цедура формирования государствен
ных органов и наделение властными 
полномочиями должностных лиц 
при условии, что на каждый мандат 
могут претендовать в установленном 
порядке два или более кандидатов. 
Таким образом, в советский период 
выборы фактически подменялись 
назначениями, производимыми 
коллегиальным путем голосования. 
В период перестройки в рамках по
литической реформы в 1988 г. был 
принят Закон «О выборах народных 
депутатов СССР», в соответствии с 
которым, при определенных огра
ничениях, утверждались прямые вы
боры депутатов на альтернативной 
основе. Аналогичный закон принима
ется и в Республике Беларусь.

Став суверенным, белорусское го
сударство приступает к дальнейшему 
совершенствованию избирательной 
системы. Вносятся изменения в уже 
действующие законы, принимаются 
новые. В 2000 г. вступает в силу 
единый Избирательный кодекс, ко
торый призван систематизировать 
правовые нормы о порядке выборов 
Президента Республики Беларусь, 
членоЕ Совета Республики, депутатов 
Палаты представителей и местных 
Советов депутатов. В кодекс вклю
чены разделы о проведении рефе
рендумов и отзыве депутатов Палаты 
представителей и местного Совета 
депутатов, а также членов Совета 
Республики. Значительное место 
отводится регулированию деятель
ности комиссий по проведению вы
боров, референдумов и голосования 
об отзыве депутатов. Данный раздел 
в январе 2010 г. расширен за счет 
включения в кодификацию Закона «О

Центральной комиссии Республики 
Беларусь по выборам и проведению 
республиканских референдумов»:

В Избирательный кодекс в начале 
этого года был внесен и ряд других 
существенных изменений и до 
полнений. Прежде всего, перемены 
коснулись системы финансирования 
выборов Президента Республики 
Беларусь и депутатов Палаты Пред
ставителей. Если раньше кандидаты 
на этих выборах получали равное ко
личество средств из республиканско
го бюджета и внебюджетного фонда, 
теперь они вправе создавать также 
собственные избирательные фонды 
для финансирования дополнитель
ных расходов по проведению предвы
борной агитации. Подобная система 
практикуется и в других странах. Она 
позволяет избирателям оказывать 
денежную помощь кандидату, кото
рому они отдают предпочтение, в 
тоже время дает возможность снять 
с бюджета дополнительную финан
совую нагрузку. Внебюджетный же 
фонд, из которого в Республике 
Беларусь средства распределяются 
поровну между кандидатами, соз
дает равные для них финансовые 
возможности. Однако пополнение 
этого фонда не может в полной мере 
заинтересовать избирателей, кото
рые понимают, что, направляя туда 
средства, они финансируют не только 
поддерживаемого ими кандидата, но 
и его конкурентов.

Разрешив избирательные фонды 
кандидатов в Президенты и в депу
таты Палаты представителей, законо
датель ограничил использование ими 
личных средств, ввел максимальные 
размеры добровольных пожертвова
ний со стороны физических и юриди
ческих лиц, установил максимальный 
предел избирательного фонда канди
дата, указал тех, кто не имеет права 
вносить в него денежные средства. 
Данное решение необходимо, чтобы 
победа на выборах не зависела пре
имущественно от наличия денежных 
средств у того или иного кандидата 
и чтобы лица, профинансировавшие 
выборы какого-либо кандидата, не 
смогли в случае его победы оказы
вать на него давление в целях лобби
рования своих интересов.

Окончание на 2 стр.
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Окончание. Начало на 1 стр.
специального фонда Президента 
Республики Беларусь по поддержке 
талантливой молодежи».

Выпускники, обучающиеся на осно
ве договоров на целевую подготовку 
направляются комиссией на работу в 
соответствии с договорами.

Выпускнику -  жене (мужу) лица, 
избранного на выборную должность 
в государственные органы, направ
ленного на работу в дипломатические 
представительства и консульские 
учреждения Республики Беларусь, а 
также лица из числа военнослужа
щих Вооруженных Сил Республики 
Беларусь, других войск и воинских 
формирований Республики Беларусь 
(за исключением военнослужащих, 
проходящих срочную военную служ
бу, курсантов), сотрудников Службы 
безопасности Президента Респу
блики Беларусь, органов внутренних 
дел, государственной безопасности, 
финансовых расследований Коми
тета государственного контроля, 
таможенных органов, органов и 
подразделений по чрезвычайным 
ситуациям, прокурорских работников 
место работы предоставляется при 
наличии возможности по месту про
хождения службы мужа (жены).

Выпускникам (мужу и жене), ко
торые должны быть направлены на 
работу по распределению одновре
менно, место работы при наличии 
возможности предоставляется в 
одном населенном пункте.

Выпускнику -  мужу (жене), жена 
(муж) которого направлена на рабо
ту по распределению ранее, место 
работы при наличии возможности 
предоставляется в том же населен
ном пункте.

Выпускнику -  мужу (жене), жена 
(муж) которого работает и постоянно 
проживает натерритории Республики 
Беларусь, место работы предостав
ляется по его (ее) желанию и при 
наличии возможности по месту жи
тельства и (или) работы жены (мужа).

Выпускникам -  беременным жен
щинам, матерям или отцам, которые 
имеют ребенка в возрасте до трех 
лет на дату принятия решения о на
правлении на работу, место работы 
предоставляется по их желанию и 
при наличии возможности по месту 
жительства семьи.

Конечно, при распределении ко
миссией учитываются особые об-

—
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стоятельства, которые должны быть 
подтверждены документами.

-  Может ли студент, обучающий
ся на платной основе, претендо
вать на распределение? При каких 
условиях это возможно?

Выпускники, получившие высшее 
образование в дневной форме по
лучения образования на условиях 
оплаты, могут направляться на работу 
по их желанию на места, оставшиеся 
после распределения выпускников- 
бюджетников.

-  На основании каких юридиче
ских документов учеба на 0 3 0 для  
студентов-журналистов продлена 
на 2010 год? Контракт об оплате 
был заклю чен на 5-летнее обу
чение.

-  Рабочий учебный план для сту
дентов заочной формы обучения по 
специальности 1-23 01 08 «Журна
листика» утвержден 20.05.2004 г. 
ректором университета на основании 
государственного Образовательного 
стандарта РД РБ 02100.5.053-98 и ба
зового учебного плана по специаль
ности 1-23 01 08-01 «Журналистика», 
утвержденного 30.05.2003 г. Первым 
заместителем Министра образова
ния РБА.И. Жуком. Срок обучения для 
студентов заочной формы обучения 
установлен -  6 лет.

При заключении договора на обуче
ние в 2004 году в пункте 5.5. допущена 
техническая ошибка: указан срок дей
ствия договора -  до «01» июля 2009 г.

Для изменения срока действия 
договора необходимо обратиться в 
бухгалтерию университета (кабинет 
144-а, учебного корпуса №1) и за
ключить дополнительное соглашение 
к имеющемуся договору.

-  Константин Михайлович, нель
зя ли уменьшить оплату за обуче
ние на стационаре?

-  Оплата за обучение устанавли
вается в соответствии с Законода
тельством Республики Беларусь и 
согласовывается с Министерством 
образования. В настоящее время в 
нашем вузе оплата за обучение самая 
низкая в регионе. Снижение ее не 
представляется возможным.

-  Из-за отсутствия в общежитии 
№3 музыкального центра не про
водятся вечера.

-  Действительно, в общежитии

№3 нет музыкального оборудования, 
поэтому досуговые мероприятия 
проводятся с использованием ма
лых форм (вечера отдыха, круглые 
столы, викторины и др.), а дискоте
ки, танцевально-развлекательные 
мероприятия -  в студенческом клубе 
«Лабиринт», о чем студенты заранее 
информируются.

-  Будет ли произведен ремонт 
поточных аудиторий нашего уни
верситета?

-  Поточная аудитория №123 была 
включена в план капитального ре
монта на 2009 г. Подготовлена ПСД 
степловой модернизацией,проведен 
тендер по выбору подрядчика. Но в 
связи с отсутствием финансирования 
ремонт перенесен на 2010 г. В летний 
период также планируется провести 
косметический ремонт и других по
точных аудиторий.

-  На стадионе около главного 
учебного корпуса МГУ им. А.А. 
Кулешова занимаются студенты 
3-х учебных заведений. Последняя 
м одернизация проводилась 15 
лет назад. Планируется ли рекон
струкция на этом стадионе?

-  Планировался ремонт с модер
низацией и устройством раздевалок 
на нашем стадионе, но в силу сло
жившихся обстоятельств он не может 
быть осуществлен в ближайшее вре
мя. Так как на балансе университета 
находится аварийный объект -  обще
житие №2, нуждающееся в срочном 
капремонте, который уже ведется с 
января 2010 г. Все свободные финан
совые средства будут направлены на 
ремонт этого общежития. Вместе с 
тем, в 2009 году нам удалось частично 
отремонтировать покрытия беговой 
дорожки, устроить сектор для мета
ния ядра, завезти свежий песок в ямы 
для прыжков и т.д.

Несмотря на сложность ситуации в 
апреле-мае 2010 г. в эксплуатацию 
после реконструкции будет введен 
спортзал №3. В 2009 г. осуществлены 
ремонты мягкой кровли спортзала 
№2 и спортзала учебного корпуса 
№4, заменено и его электроосве
щение.

-  Когда будут созданы условия 
для занятий физкультурой студен
тов спецгрупп педфака?

-  Занятия физкультурой студентов

спецгрупп зачастую проводятся во 
вспомогательных помещениях, по
скольку действующие спортивные 
залы университета перегружены и 
работают по плотному графику с утра 
до позднего вечера, удовлетворяя 
в первую очередь потребности в 
спортивной подготовке студентов 
профильных специальностей. Это 
вызвано тем,что два спортивных зала 
-  зал гимнастики учебного корпуса 
№2 и зал для игровых видов спорта 
учебного корпуса №3 -  находятся на 
ремонте. Мы планируем, как я уже от
мечал, в апреле текущего года завер
шить ремонт зала для игровых видов 
спорта, что позволит существенно 
улучшить условия для занятий спец
групп и обеспечить им доступ в обо
рудованные спортивные залы.

-  Не предполагается ли откры
тие буфета в учебном корпусе №4 
и когда?

-  Предполагается, причем в бли
жайшее время. Для этого уже выде
лены соответствующие помещения.

-  В спецгруппе  занимают ся  
вместе все студенты с разными  
заболеваниям и . Скажите, чем  
регламентируется физическая на
грузка студентов, кто определяет 
и кто контролирует её?

-  В специальной медицинской 
группе (СМГ) занимаются студенты 
с хроническими заболеваниями в 
стадии стойкой ремиссии или имею
щие слабое физическое развитие, 
слабую физическую подготовлен
ность. Физическая нагрузка в СМГ 
регламентируется типовой учебной 
программой «Физическая культура» 
для высших учебных заведений, 
утвержденной Министерством об
разования 14 апреля 2008 года. 
Программа определяет совместное 
сотрудничество преподавателя и 
студента в процессе физического 
воспитания на протяжении всего 
срока обучения. Осуществляет кон
троль и дозирование физической 
нагрузки преподаватель, работаю
щий с этой категорией студентов. 
Подбор упражнений, интенсивность 
их выполнения и общая нагрузка в 
СМГ определяется диагнозом за
болевания и функциональными воз
можностями организма. Учитывается 
состояние сердечно-сосудистой

системы, так как при одних и тех же 
заболеваниях наблюдается широкий 
диапазон функциональных возмож
ностей организма. Физические на
грузки дозируются по времени, темпу 
выполняемой работы и её мощности, 
а также с помощью методических 
приемов. Преподаватель на занятиях 
контролирует физическое состояние 
студента с помощью измерения пуль
са, частоты дыхания, артериального 
давления и т.д. Каждый студент СМГ 
ведёт дневник самоконтроля.

-  Можно ли установить в комнате 
отдыха общежития №3 тренаже
ры?

-  Университет планирует заку
пить новое оборудование по атле
тической гимнастике для учебно
тренировочного процесса и платных 
ф изкультурно-оздоровительных 
услуг населению города Могилева и 
студентам университета. Тренажеры 
будут размещены в спортивном зале 
социально-гуманитарного колледжа 
после завершения его капитального 
ремонта.

Старые тренажеры зала атлетиче
ской гимнастики, после их техниче
ского обслуживания, предполагается 
равномерно распределить между 
общежитиями университета для ор
ганизации досуга студентов с исполь
зованием физических упражнений, в 
том числе и силовой направленности.

-  Почему в МГУ им. А.А. Куле
шова такая низкая стипендия по 
сравнению с другим и вузами г. 
М огилева? Планируется ли  эту 
ситуацию урегулировать?

-  Размер стипендии зависит от 
успеваемости студента, от профиля 
его подготовки (естественнонаучные, 
технические и гуманитарные специ
альности) и определяется согласно 
инструкции, утвержденной Поста
новлением Министерства финансов 
Республики Беларусь, Министерства 
труда, Министерством образования 
от 23.03.2001 г. №33/27/18 с приме
нением повышающих коэффициентов 
в зависимости от специальности и 
корректируется с учетом коэффици
ентов, устанавливаемых Постановле
ниями Совета Министров. Последнее 
увеличение стипендии было в дека
бре 2008 года, и с тех пор ее размер 
не изменялся, а лишь подлежал еже
месячной индексации по решению 
Правительства Беларуси.

На пороге
В Ы Б О Р О В

Окончание. Начало на 1 стр.

Рассматривая расширение прав кандидатов, следует 
также указать, что кандидаты в Президенты и партии, 
выдвинувшие кандидатов в депутаты Палаты предста
вителей, могут направлять в Центральную комиссию 
своих представителей с правом совещательного голоса. 
Кандидаты в Президенты и в депутаты Палаты пред
ставителей имеют теперь возможность участвовать в 
дебатах, время для проведения которых представляется 
бесплатно. Ранее же разрешалось только транслировать 
выступления в записи. Кроме того, кандидаты в Прези
денты, в депутаты Палаты представителей и местные Со
веты вправе присутствовать на участках для голосования 
при подсчете голосов избирателей.

При проведении выборов могут предприниматься 
попытки исказить результаты голосования. Мировой 
опыт свидетельствует, что очень часто это происходит 
на этапе досрочного голосования. Поэтому некоторые 
страны вообще от него отказались, используя вместо 
этого голосование по доверенности и другие способы. 
У нас же в целях обеспечения возможности граждан 
проголосовать лично допускается право досрочного 
голосования в случае невозможности явки избирателя 
на избирательный участок в день выборов. Внесенные 
в январе 2010 г. дополнения в Избирательный кодекс 
предусматривают усиление контроля за ходом досроч
ного голосования: в первый день ящик для голосования 
пломбируется или опечатывается; ежедневно после 
голосования прорези в них заклеиваются и вскрываются 
на следующий день перед началом голосования; каждый 
день составляется протокол, в котором указывается 
количество выданных избирательных бюллетеней, ис
порченных и неиспользованных. Кодекс был также до
полнен статьей 49-1, определяющей порядок и сроки 
рассмотрения обращений о нарушении избирательного 
законодательства.

Среди изменений, внесенных в Избирательный кодекс 
в январе 2010 г., следует обратить внимание на отмену 
минимального порога явки избирателей, необходимого 
ранее для того, чтобы выборы депутатов местных Со
ветов были признаны состоявшимися.

Внесение в избирательное право изменений и до
полнений направлено на его дальнейшее совершенство
вание, в процессе которого учитываются требования 
современного общественного развития, используется 
опыт не только нашей страны, но и других государств.

Л .А. ЛЕВСКАЯ, 
зав. кафедрой правоведения, 

канд.исторических наук, доцент.

АЛІМПІЙСКІ ДЭВ13 НА УНІВЕРСІТЭЦКАЙ СПАРТАКІЯДЗБ

універсітэта. У гэты ж дзень спартыўны 
клуб сумесна з прафсаюзным камітэтам 
універсітэта праводзілі “Дзень здароўя” .
І надвор’е, і сама атмасфера спрыялі 
выдатнаму настрою: лёгкі мароз, сонца, 
мяккі скрыпучы снег, гарачы чай і бліны з 
маслам ...

Расслабляцца лыжнікам няма калі, 
паколькі галоўны судцзя І.В. Старавойтаў 
запрашае на старт першых удзельнікаў. 
Адзін з іх -  прафесар кафедры рускай і 
замежнай літаратуры В.В. Люкевіч (якому 
ўжо ідзе восьмы дзесятак!), а другі-дацэнт 
кафедры методык выкладання спартыўных 
дысцыплін В.Г. Іваноў (ён маладзей за 
саперніка на некалькі гадоў). За ветэранамі 
з інтэрвалам ў ЗО секунд стартуюць усё 
новыя лыжнікі.

“Пакуль судцзі падводзілі вынікі, 
аматарам спорту і гледачам былі 
прапанаваны разнастайныя гульні -  “Вуда” , 
“Дартс” , “Зрэж прыз” , “Трапны стралок” і 
інш. Неўзабаве суддзі аб’явілі пераможцаў 
і прызёраў у лыжных гонках: першае 
месца -  факультэт фізвыхавання, другое
-  эканомікі і права, трэцяе -  факультэт 
прыродазнаўства.

Па выніках спартакіяды прызавыя 
месцы размеркаваліся наступным чынам:

I - факультэт фізічнага выхавання;
II - факультэт эканомікі і права;
III - фізіка -  матэматычны факультэт.

А.С. ЛАЎШУК, 
дэкан педфака, 

Н.У. ХАМУК, 
старшыня спартклуба.

28 студзеня 2010 (алімпійскага!) года 
ў спартыўнай зале галоўнага корпуса 
універсітэта было шматлюдна, шумна 
і весела. Адкуль і па якой прычыне такі 
прыўзняты настрой у сур’ёзных і строгіх у 
час экзаменацыйнай сесіі выкладчыкаў? 
Чаму гучыць бравурная музыка? 
Зразумела: сёння адкрыццё спартакіяды 
сярод выкладчыкаў і супрацоўнікаў 
універсітэта!

I вось наступіў урачысты момант! 
Старшыня спартыўнага клуба універсітэта 
Н.У. Хамук рапартуе прарэктару па 
вучэбнай рабоце М.П. Бузуку пра 
гатоўнасць каманд да спаборніцтваў. 
Пад велічную музыку гімна Рэспублікі 
Беларусь уздымаецца сцяг Радзімы. Пасля 
ўзнагароджання пераможцаў мінулай 
спартакіяды М.П. Бузук сказаў: “Гонарам 
нашага універсітэта, як і рэспублікі ў цэлым, 
сталі выпускнікі і цяперашнія студэнты -  
А. Масяйкоў, С. Баітава, А. Мянькова, А. 
Рыбакоў, Т. Пятрэня, П. Лыжын і шмат 
іншых. Хутка ў далёкім канадскім 
Ванкуверы пройдуць чарговыя зімнія 
Алімпійскія гульні. I зноў гонар нашай 
краіны будуць адстойваць нашы 
выпускнікі -  С. Новікаў і В. Лапаціна. 
Пажадаем ім поспехаў” .

І, як гаворыцца, грымнуў бой. 
Фаварытам спартакіяды, вядома, 
лічылася каманда факультэта 
фізічнага выхавання, паколькі спорт
-  гэта родная стыхія для практычна 
кожнага выкладчыка названага 
факультэта. Так напачатку і было: 
пасля плавання лідэрства захапілі 
“фізрукі” . Аднак ужо пасля другога 
віду спаборніцтваў -  шахмат -  лідэрам 
стала каманда фізмата. І толькі пасля 
настольнага тэніса і спартландыі турнірную 
табліцу спартакіяды зноў узначалілі 
фаварыты -  каманда факультэта фізічнага 
выхавання. Але і на гэты раз “нядоўга 
музыка іграла” для лідэраў. Больш за 
тое, пасля валейбола лідэрства захапіла 
самая стабільная каманда факультэта 
эканомікі і права. Ва ўсіх відах спорту, за 
выключэннем шахмат, “эканамісты” былі 
ў тройцы прызёраў, прычым у чатырох -  
другімі.

Але аб усім па парадку. У валейболе 
“фаварытам у квадраце” лічылася каманда 
факультэта фізічнага выхавання, паколькі 
пэўная частка выкладчыкаў факультэта 
выступала за каманды майстроў і розныя 
зборныя. Але “найшла каса на камень” : 
каманда фізмата не толькі аказала

фаварытам сур’ёзнае супраціўленне, але 
змагла выйграць у грозных сапернікаў. 
Думалася: будзе “на арэхі” камандзе 
факультэта эканомікі і права, з якой “профі” 
сустракаліся ў стыкавым матчы за трэцяе 
месца. Але і тут фаварытам не пашанцавала
-  прайгралі, хаця і ў напружанай барацьбе, 
Відаць, больш масцітым спартсменам не 
хапіла настрою на ўпартую барацьбу (як 
тым шведам у хакейным матчы са зборнай 
Беларусі).

Такім чынам, перад апошнім відам 
спаборніцтва -  лыжнымі гонкамі -  
лідзіравала каманда факультэта эканомікі і 
права, на другім месцы -  каманда фізмата, 
на трэцім -  фізвыхавання. Спаборніцтвы 
на лыжных гонках праходзілі ў апошні 
дзень зімніх канікул -  6 лютага ў Любужы, 
дзе размешчана аграбіялагічная станцыя
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редь, прожжённая земля под ногами, 
непоколебимость и безрассудная 
смелость -  это то, что представляли 
себе волонтеры-студенты истфака, 
благодаря рассказу руководителя 
музейного комплекса Е.А. Нырковой.

В один из февральских дней мы 
ехали в сторону деревни Благо- 
вичи, где располагается памятник 
студентам Могилевского педагоги
ческого института, которые погибли 
в неравном бою во время Великой 
Отечественной войны. Микроавтобус 
прыгал по кочкам, его заносило на 
поворотах, а наши мысли были об
ращены к далекому 1941 году, когда 
светило жаркое солнце и пролива
лась кровь на нашей земле.

Оказавшись на месте, мы увидели 
девственный белый снег, который 
почти полностью засыпал памятник, 
скрывая следы величайшей трагедии
-  войны, унесшей тысячи жизней.

Не взирая на мороз, снег, который 
летел в лицо и неприятно колол глаза, 
мы очистили памятник и возложили 
цветы, стали участниками съемки 
одного из эпизодов фильма, рабочее 
название которого «23 дня из 1941», 
посвященного героическому подвигу

студентов нашего вуза. Данный про
ект создается творческой группой 
«Взгляд» во главе с руководителем 
М.Ю. Ганиным, посвящён этот фильм 
65-летию Победы в Великой Отече
ственной войне.

«Война -  это зло, которое должно 
быть предотвращено мудростью 
народов», -  так говорил Отто Бис

марк, и, как мне кажется, к данному 
утверждению стоит прислушаться. 
Мир и благополучие, которые были 
достигнуты огромными потерями, 
неоценимы! Каждый из нас должен 
понимать эту жертву и помнить о ней.

Кристина ПИ РУМЯН, 
студентка 2 курса истфака.

Фото М. ГАНМНА.
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Сессия -  горячая пора для студентов. Шелестят страницы конспектов, написанных неразборчивым почерком, в 
читальном зале нарасхват учебная литература...

Интересно, как же студенты видят сессию, какая она для них? С этими вопросами мы обратились к  студентам 
факультета психологии и педагогики детства.

-  Что даёт вам сессия в образо
вательном плане?

Катя, 3 курс, логопед: -  В эту
зимнюю сессию мы сдавали 5 экза
менов, и 4 из них -  непосредственно 
по специальности. Для меня сессия -  
это возможность систематизировать 
знания, установить межпредметные 
связи. Довольно много приходится 
просматривать дополнительной ли
тературы.

М арина, 3 курс , дош кольное 
образование: -  Экзамены были 
разносторонней направленности: 
экономика, дошкольная педагогика, 
детская литература, методики. Тут не 
соскучишься. Как ни странно звучит, 
но именно это разнообразие и не да
вало очень уставать во время сессии.

-  Интересно, какие впечатления
о сессии у первокурсников?

Вика, 1 курс, логопед: -  Конечно

же, нам было очень боязно. Вэдь это 
первая проверка на прочность, пер
вое испытание в стенах университета. 
Дай предметы нешуточные: история, 
педагогика, анатомия...

-  А что помогло вам справиться 
с волнением во время экзамена?

Юля, 2 курс, психолог: -  Самое 
главное -  это знание. Как психолог, 
могу сказать, что очень важно не 
«накручивать» себя. Дайте себе уста
новку- «я всё знаю, я всё помню». Это 
действительно работает!

Настя, 1 курс, социальная ра
бота: -  А мне очень помогли...пре
подаватели. Да-да. Все препода
ватели старались нас подбодрить, 
и в экзаменационной аудитории 
установилась доброжелательная 
атмосфера. Наверное, только сессия 
нас по-настоящему сделала группой
-  когда советуешься, обмениваешься

мнениями, как-то само по себе при
ходит взаимопонимание.

-  Что было трудным на экза 
менах?

Ответы у студентов всех специ
альностей по этому вопросу похожи: 
сложно запомнить большой объём 
материала, стресс, бессонные ночи.

-  Случались ли у вас во время 
сессии какие-нибудь курьёзные  
ситуации?

Оля, 3 курс, дошкольная педа
гогика: -  Да, бывало. С завидным 
постоянством на студентов нашей 
группы падают со стен стенды. Перед 
самой сессией по предмету «Детская 
литература» мы рассказывали стихи, 
и вдруг со стены как сорвутся пор
треты писателей! Как говорится, не 
вынесла душа поэта.

Беседовала БАБАКОВА Ольга, 
3 «В», ФПиПД.

Во время открытия после реконструкции учебного корпуса факультета есте
ствознания председатель Могилевского облисполкома П.М. Рудник заявил: 
«Студенты должны активнее участвовать в развитии экономики Беларуси. 
Сегодня многие студенты вносят ощутимый вклад в развитие экономики 
страны, активно участвуют в научных разработках в самых различных сферах. 
Но все же эту работу необходимо активизировать». Вопрос о том, как обстоят 
дела со студенческой наукой в нашем вузе, обсуждался на заседании Совета 
университета. Вниманию читателей предлагается выступление Е.К. Сычовой, 
отв. за НИРС, в сокращенном варианте.Работать на результат

В настоящее время в университете 
работают такие научные студенче
ские объединения, как СНО «Архео
логия», включающее Центр археоло
гических реконструкций и Рыцарский 
клуб (руководитель -  доктор исто
рических наук И.А.
Марзалюк); Реги
ональный центр 
правовой помощи 
(старший преподаватель М.В. Новиц
кая); СНИЛ картографии и краеведе
ния (кандидат педагогических наук 
доцент И.Н. Шарухо); СНО факульте
та педагогики и психологии детства 
(кандидат педагогических наук до
цент М.Н, Дедулевич); Студенческое 
научное литературное общество 
при литературно-художественном 
салоне (кандидат филологических 
наук Е.И. Бубенцова); Студенческая 
социологическая лаборатория (пре
подаватель кафедры политологии и 
социологии О.В. Борисова).

Эти объединения работают доста
точно эффективно. Так, СНИЛ карто
графии и краеведения объединяет 26 
студентов. Итогами их работы стало 
48 выступлений на конференциях 
различных уровней, опубликовано 
11 тезисов докладов, в т. ч. 8 -  в 
России, подготовлено 4 работы на 
республиканский конкурс, защищено 
19 дипломных работ.

При археологической лаборатории 
создано СНО «Археология», которое 
объединяет 21 студента. Их сила
ми создан археологический сайт, 
обновлена музейная экспозиция 
кабинета археологии, выполнено 20 
дипломных работ. Студенты приняли 
активное участие в Региональной 
научно-практической конференции 
«Студенческая наука -  2009», (опу
бликованы тезисы 5 докладов), а 
также в двух международных конфе
ренциях (6 человек). На Республикан
ский конкурс представлено 2 работы.

На факультете экономики и права 
продолжает работать Региональный 
центр правовой помощи (секции 
«Живое право», «Детский адвокат», 
«Адвокатпо переписке», «Праважен- 
щин» и «Защита прав потребителей»). 
В рамках клинической программы 
«Адвокат по переписке» за 2009 год 
студентами-волонтерами принято к 
рассмотрению 25 дел, по 17 оказана 
юридическая помощь.

Студенческая социологическая 
лаборатория занимается вопросами 
организации и проведения постоян
ного социологического мониторинга 
различных аспектов внутренней 
жизни университета. По результатам

исследований готовятся аналити
ческие материалы с практическими 
рекомендациями.

В рамках Региональной научно- 
практической конференции сту
дентов вузов Могилевской области 

«Студенческая

СТУДЕНЧЕСКАЯ НАУКА | ^ еск1°на-
н ы м литератур

ным обществом проведен «круглый 
стол», посвященный юбилею Гёте и 
Пушкина.

Кроме того, по отчетам кафедр, 
на факультетах в составе кружков и 
проблемных групп выполняют иссле
дования более 1 тысячи студентов.

На факультетах работают студенче
ские творческие объединения, таких 
структур всего 89. Наибольшее коли
чество творческих объединений при 
кафедрах физико-математического 
факультета (34), факультета славян
ской филологии (16), исторического 
(12).

Главной в организации работы 
студенческих научных объединений 
представляется проблема подбора 
научных руководителей. Далеко не 
все квалифицированные специали
сты, ученые обладают качествами 
лидера, способного увлечь и повести 
за собой студентов. Стать для сту
дентов проводниками в науку могут 
ученые любого возраста, но наибо
лее эффективно такую работу могли 
бы осуществлять молодые ученые, 
так как принадлежат к тому же по
колению, что и студенты, и хорошо 
понимают интересы и потребности 
последних. В первую очередь к такой 
работе следовало бы привлекать за
щитившихся специалистов. Конечно, 
препятствует привлечению препода
вателей к руководству студенческими 
научными объединениями и крайняя 
загруженность преподавателей.

Следует обратить внимание де
канатов на возможность получить 
материальную помощь для развития 
научного объединения студентов со 
стороны Специального фонда Пре
зидента по социальной поддержке 
одаренных учащихся и студентов. Для 
этого необходимо добиваться значи
мых результатов на протяжении двух
трех лет: побед в международных 
олимпиадах, конкурсах и т п. Решить 
проблемы, существующие в органи
зации студенческих научных объеди
нений, можно только совместными 
усилиями кафедр, деканатов, НИСа. 

По материалам выступления 
Е.К. Сычовой, ответственной за 

НИРС в университете.

-  Аляксей Сцяпанавіч, у  апошні 
час у нашым грамадстве шмат 
гавораць пра сучасны стан бела
рускай мовы, прычым большасць 
схіляецца да  думкі, што белару- 
ская мова “аджывае свой век". Ці 
так гэта?

-  Занепакоенасць лёсам роднай 
мовы характэрна для кожнага этнасу. 
Кожная дзяржава імкнецца да таго, 
каб нацыянальная мова развівалася 
дынамічна, але захоўвала сваё адмет- 
нае, характэрнае толькі для яе -  у фа- 
нетыцы і словаўтварэнні, марфалогіі 
і сінтаксісе. І, вядома ж, у лексіцы. 
Вось вы працытавалі радок з верша 
Пімена Панчанкі “Родная мова” . Верш 
напісаны ў пачатку 60-х гадоўХХ ста- 
годдзя. Становішча з беларускай мо- 
вай было тады сапраўды крытычнае. 
Тэзіс тагачаснага лідэра СССР М.С. 
Хрушчова, што “усе нацыі і народнасці 
павінны зліцца ў адну -  рускую” , 
прывёў да таго, што ў большасці 
гарадскіх школ усе вучэбныя пред
меты выкладаліся па-руску, нават 
беларуская літаратура. I тым не менш 
беларуская мова, як бачыце, жывая, 
хоць і прайшло амаль паўстагоддзя. 
Больш за тое, беларуская мова стала 
дзяржаўнай мовай незалежнай краіны 
-  Рэспублікі Беларусь.

-  Вы сказалі, што ў наша й краї не 
яшчэ адна дзяржаўная мова -  ру- 
ская, на якой, дарэчы, гаворыць 
переважная большасць грамадзян 
Бела русі. Што ж  тады для бела
рускай мовы статус дзяржаўнай?

-  Так, на гэты момант у нас дзве 
дзяржаўныя мовы -  беларуская і 
руская. За гэта выказалася боль
шая частка насельніцтва краіны на 
рэферэндуме 1995 года. Дзве мовы 
маюць аднолькавыя правы. А тое, 
што на гэты час на рускай мове га
ворыць большая частка насельніцтва 
Беларусі, няхай вас не палохае. Мой 
навуковы кіраўнік акадэмік М.В. 
Бірыла яшчэ два дзесяцігоддзі таму 
пісаў: “Усякая літературная мова 
здольна ажыццяўляць камунікацыю

МІЖНАРОДНЫ  ДЗЕНЬ РОДНАЙ МОВЫ
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21 лютага адзначаецца М іжнародны дзень роднай мовы. З гэтай нагоды пра сучасны стан беларускай 

мовы, яе м іну лає і будучыню вядуць размову д ж а н  педагагічнага факультэта А. С. Лаўшук , кандыдат 
філалагічных навук, дацэнт і  рэдактар газеты “Універсітэцкі весн ік ”  Л.I. Шышакова.

паміж членамі грамадства, якое 
яна абслугоўвае, у той меры, у якой 
грамадству гэта неабходна” . На 
дадзенай ступені беларуская мова 
абслугоўвае якраз тыя сферы, якія 
падрыхтаваны да гэтага. Мяне радує 
тое, што ўсё больш выпускнікоў школ 
пры тэсціраванні выбіраюць белару- 
скую мову. Значыць, адраджэнне бе
ларускай мовы ідзе “знізу” , з каранёў. 
А моладзь -  гэта будучыня нацыі.

-  Аляксей Сцяпанавіч, але ж  гэ
тага вельмідоўга чакаць. Калі яшчэ 
вырасце наша моладзь. Вось калі 
б Прэзідэнт нашай краіны лрыняў 
дэкрэт, дзе  абавязаў бы дзяржа- 
парат гаварыць на тытульнай мове 
нацыі, тады працэс адраджэння  
беларуская мовы пайшоў бы хут- 
чэй. Ці не так?

-  Мова -  гэта не дом, як' можна 
пабудаваць даволі хутка, і нават не 
храм або палац, якія будуюцца больш 
марудна. Мова, як зазначыў паэт- 
дэмакрат Францішак Багушэвіч, -  
гэта “адзежа душы” . А такое “адзенне” 
прэзідэнцкім указам не “нашыеш”, 
а толькі, як сцвярджае народная 
мудрасць, наломіш дроў. Працэс 
адраджэння беларускай мовы павінен 
ісці паступова, эвалюцыйна, пакуль 
мы, вобразна гаворачы, не падрых- 
туем беларускую тканінудпя “адзежы 
душы”. Вы памятаеце, што ў Зелару- 
скай мовы былі і ўзлёты, і падзенні. 
“Залатым векам” для беларускай 
мовы быў час існавання Вялікага кня- 
ства Літоўскага, калі беларуская мова 
быладзяржаўнай і абослугоўвала ўсе 
сферы жыцця дзяржавы: на ёй вяліся

пасяджэнні сойма ВКЛ, 
прымаліся законы і 
ўказы, па-беларуску 
размаўляла як зінаць, 
так і просты люд. Мы 
ганарымся тым, што 
на беларускай мове 
быў напісаны самы да- 
сканалы ў тагачаснай 
Еўропе звод законаў 
-  Статут Вялікага кня- 
ства Літоўскага (1588), 
дзе знайшла адпюстра- 
ванне тэорыя падзелу 
ўлады на заканадаўчую, 
выканаўчую і судовую.
Аднак пасля ўздыму, як 
правіла, наступає спад.
Так атрымалася і з бе
ларускай мовай. Пасля 
аб’яднання ВКЛ і Поль- 
шчы і ўтварэння Рэчы 
Паспалітай беларуская 
мова пачала паступо
ва страчваць функцыі 
дзяржаўнай мовы і 
ўрэшцебылазабароне- 
на. Не адбылося ўздыму 
беларускай мовы і ў 
той час, калі беларускія 
землі ў выніку трох падзелаў Рэчы 
Паспалітай увайшлі ў склад Расійскай 
імперыі. і толькі пасля Кастрычніцкай 
рэвалюцыі пачаўся новы ўздым бе
ларускай мовы. Асабліва імкліва гэты 
працэс ішоў у 20-я гады мінулага 
стагоддзя, калі за кароткі тэрмін 
былі падрыхтаваны кадры для школ 
і ВНУ, створаны тэрміналагічныя 
руска-беларускія слоўнікі па ўсіх

галінах ведаў, падручнікі і вучэбныя 
дапаможнікі. Ну, а потым пачала- 
ся барацьба з “ нацыяналістамі” і 
многія высокакваліфікаваныя кадры 
былі рэпрэсіраваны. Пачаўся час 
сталінскай “ інтэрнацыяналізацыі” і 
“зліцця” моў і культур. Працэс “зліцця" 
паспяхова прадоўжыў М.С. Хрушчоў. 
Але беларуская мова не загінула!

Вось вы сказалі, што няхай бы

Прэзідэнт нашай краіны прыняў 
дэкрэт аб пашырэнні функцый бела
рускай мовы. Думаю, што дэкрэтам 
нікога не прымусім размаўляць на 
той ці іншай мове. Не загаварыў 
жа беларускі народ ні па-польску, 
ні па-руску, хаця і былі “дэкрэты” . 
Трэба пазбягаць крайнасцей, бо 
яны толькі нашкодзяць. Успомніце 
час, калі Зянон Пазняк, у свой час 
лідэр БНФ, заклікаў беларусаў да 
“рэвалюцыі” ў мове. і што з гэтага 
атрымалася? Толькі шкода. Нават мы, 
навукоўцы, людзі, далёкія ад палітыкі, 
адчулі гэта, паколькі ў сярэдзіне 
90-х гадоў мінулага стагоддзя людзі 
касавурыліся на тых, хто гаварыў 
па-беларуску: ці не бэнээфавец? 
Цяпер, дзякуй Богу, на нас крыва не 
пазіраюць, а нават глядзяць з пава- 
гай, прыхільна. А гэта і ёсць вынік ра- 
зумнай моўнай палітыкі,- Прыкладам 
такой палітыкі з ’яўляецца комплекс 
мер Магілёўскага аблвыканкама па 
папулярызацыі беларускай мовы. 
У гэтым дакуменце прапануецца 
(не загадваецца!) правесці шэраг 
мерапрыемстваў. Гэта і павелічэнне 
колькасці гадзін па вывучэнні бела
рускай мовы і літаратуры за кошт 
факультетываў, і арганізацыя школь
ных літаратурных гурткоў і паэтычных 
клубаў, і правядзенне ў дзіцячых 
дашкольных установах “хвілінак" 
беларускай мовы, і прапанова служ- 
бовым асобам выступаць у час ура- 
чыстасцей па-беларуску, і шмат чаго 
іншага. I я веру ў-тое, што ўсё будзе 
выканана, паколькі пастанова за- 
цверджана старшынёй аблвыканкама 
П.М. Руднікам напярэдадні Новага 
года -  31 снежня. А ўсё задуманае 
ў гэты дзень, як вядома, збываецца!

Закончыць гутарку я хачу словамі 
Прэзідэнта Рэспублікі Беларусь 
А.Р, Лукашэнкі на яго сустрэчы з 
беларускімі пісьменнікамі ў верасні 
1998 года: “Беларуская мова жыла 
і будзе жыць, якія б улады ні былі. і 
нікому непадуладна знішчыць мову” .
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Внимание качеству 
образования

Сегодня в Республике Беларусь все большее внимание 
уделяется вопросам повышения качества высшего об
разования. Разрабатываются и внедряются в практику 
работы новые педагогические методики и технологии, 
регулярно анализируется деятельность учебных заве
дений, проводятся социологические исследования по 
вопросам организации учебной и воспитательной дея
тельности в вузах.

Не стоит в стороне от поиска путей решения данной 
проблемы и наш университет. О факторах, влияющих 
на качество образования
всовремен- n  v A u p r T R A  ном в у з е ’ 
рассужда- ”  л я т е и / о д  ли участники
ряда меро- приятий, про
веденных в январе. Для организаторов круглого стола 
«Качество образования глазами студенческой молодежи», 
состоявшегося 25 января, было важно увидеть взгляд 
студенчества на данный вопрос и определить, как сами 
студенты оценивают уровень подготовки специалистов 
в университете и насколько качество получаемого об
разования зависит от них самих. Участники круглого 
стола (представители студенческого актива, сотрудники 
управления воспитательной работы с молодежью, учебно
методического отдела, научно-исследовательского 
сектора университета) говорили об образовательных 
тенденциях в Год качества, о перспективах развития 
студенческой науки, приоритетных направлениях учебно- 
воспитательного процесса в нашем вузе.

«Профилактика отклоняющегося поведения студенче
ской молодежи как фактор повышения качества образова
ния» -  такова тема очередного семинара кураторов акаде
мических групп, который был проведен в вузе 28 января. 
Открыл семинар первый проректор М.И.Вишневский, 
который рассказал о роли куратора студенческой группы 
в обеспечении качества воспитательного процесса. Об 
исполнении антикоррупционного законодательства в 
системе высшего образования говорил приглашенный на 
семинар старший оперуполномоченный по особо важным 
делам управления по борьбе с экономической преступ
ностью УВД Могилевского облисполкома М.М.Крол. На- 
чальникуправления воспитательной работы с молодежью 
Е.А.Ярошевич остановилась на проблеме профилактики 
отклоняющегося поведения молодежи. На актуальности 
профилактики суицидного поведения в молодежной сре
де заострила внимание педагог-психолог О.Г.Казусева, 
Новое направление в деятельности университета -  прием 
на обучение граждан из дальнего зарубежья. В связи с 
этим особый интерес у присутствующих вызвало высту
пление Д.Л.Рачикова, начальника отдела международных 
связей, который рассказал об особенностях работы ку
ратора студенческой группы со студентами, гражданами 
других государств.

Подводя итоги мероприятий, их участники сошлись 
во мнении, что повышение качества образования -  это 
одна из приоритетных задач в организации деятельности 
вуза, успешное решение которой поможет сделать наш 
вуз более престижным и конкурентоспособным на рынке 
образовательных услуг.

Н.А. РАСТОРГУЕВА, 
методист УВРсМ.

Празднование Масленицы стало одним из самых ярких событий уходящей 
недели. Мероприятие, удачно организованное профкомом студентов, отразило 
всю многогранность белорусской культуры.

Уже с утра в фойе университета 
наблюдался ажиотаж. Всеобщее вни
мание привлекала веселая музыка, 
доносившаяся с заднего дворика. 
Главный атрибут праздника -  мас
леничная кукла, а рядом с ней -  ско

морохи. В шапках с колокольчиками 
и в тулупах наизнанку они зазывали 
студенческий людна веселье. Невоз
можно было отказаться от участия в 
многочисленных конкурсах, суливших 
сладкие награды. На руку скоморо

хам пришлись сильный ветер и мо
роз, благодаря которым даже самые 
застенчивые студенты пританцовы
вали, оставаясь в роли зрителей. Ну 
а блины с яблочным и малиновым 
вареньем вкупе с обжигающим чаем 
не оставили равнодушными никого. 
Самые активные участники заверши
ли праздник поджогом куклы.

Оксана ЧЕРНЫХ, 
студ.1 курса ФСФ, 

«журналистика».

Путешествие в довоенную историю вуза продолжается, и мы предлагаем 
заглянуть в 1939 год.

И несмотря на то, что это сложный период в истории нашей страны, студен
чествожило яркой, насыщенной, полнокровной жизнью. Центром культурно- 
массовой работы являлся клуб пединститута, где проходили студенческие 
вечера, концерты художественной самодеятельности и работал драматиче
ский кружок, в котором участвовало 25 человек. Были поставлены спектакли 
по произведениям А.П.Чехова, Л.Н. Толстого, Я. Купалы и др.

На фотографии 1939 года -  Гоглидзе и Жуков в постановке спектакля «Ген- 
консул». В роли Г оглидзе -  Петр Алексеевич Лярский, тогда студент геофака, 
а сегодня известный географ, автор множества учебников и книг.

ВАШЕ здоровье зависит от ВАС
Инфекции, передаваемые половым 

путем (ИППП), относятся к серьез
ным и самым распространенным во 
всем мире заболеваниям, которые 
могут принести огромный ущерб 
здоровью больного.
Количество инфек
ций, передаваемых 
половым путем , 
сегодня насчитывает более трех 
десятков заболеваний различной 
этиологии. Причиной развития этих 
заболеваний могут служить бактерии 
(сифилис, гонорея), вирусы (герпес, 
СПИД, остроконечные кандиломы), 
простейшие (трихомониаз), грибы 
(кандидоз). Среди наружных пара
зитов обитающих на поверхности 
или в самых верхних слоях кожи и 
способных передаваться от одного 
человека другому при половых кон
тактах, лобковая вошь -  возбудитель 
педикулеза, и чесоточный клещ -  воз
будитель чесотки.

Основным путем передачи клас
сических и новых венерических за
болеваний является половой, но при 
некоторых инфекциях возможны и 
другие: бытовой, через кровь и др. 
биологические жидкости, от бере
менной женщины плоду.

Первыми признаками инфекции 
могут быть выделения из мочепо
ловых путей, язвочки, покраснения, 
пузырьки, микротрещины на коже 
или слизистой оболочке половых 
органов, зуд или жжение во время мо
чеиспускания или полового контакта.

Но есть инфекции, передающиеся 
половым путем, которые протекают 
практически бессимптомно или вяло 
(особенно у женщин). К сожалению,

они быстро переходят в хроническую 
форму, и большая часть заболевших 
может даже не подозревать о наличии 
у себя таких инфекций и являться 
источником их распространения.

При инфекциях, 
ередающихсяБУДЬТЕ ЗДОРОВЫ! ппс

не происходит са
моизлечения организма. А если через 
некоторое время симптомы исчезают 
-  это является признаком перехода в 
скрытую форму. Осложнения и отда
ленные последствия очень серьезны. 
К ним относятся воспалительные 
заболевания малого таза; беспло
дие как у мужчин, так и у женщин; 
нарушение течения беременности и 
родов; возможность внутриутробного 
заражения и развития пороков у пло
да; гормональные и функциональные 
нарушения различных органов и 
систем.

Обнаруживать и лечить половые 
инфекции лучше на ранних стади
ях, когда вас ничего не беспокоит. 
Только специальное лабораторное 
обследование через 3-4 недели по
сле полового контакта может выявить 
наличие, инфекции.

Раннее начало половой жизни, 
частая смена половых партнеров, 
случайные половые контакты без 
использования средств индиви
дуальной профилактики являются 
факторами повышенного риска за
ражения ИППП.

Помните! Ваше здоровье и здо
ровье близких вам людей зависит от 
вашего ответственного поведения.
Л.Н.ХОДАТОВИЧ, зав.кабинетом 

УЗ «МДП».

Тематика часов (дней) информирования
✓ Конституция -  Основной закон государства и гарант развития по

тенциала личности.
✓ Состояние и перспективы развития союзного государства.
✓ Гендерные проблемы в современном обществе (ко Дню женщин).
✓ Проблемы трудоустройства студенческой молодежи.
v ' Государство и православная церковь: опыт сотрудничества в сфере 

образования.

УНШВЕРОТЭЦКВ  
ВЕСНІК

ЗАСНАВАЛЬНІК
Установа адукацыі 

«Магілёўскі дзяржаўны універсітэт 
імя А.А.Куляшова»

Рэдактар Л.І.ШЫШАКОВА

Карэктура: Т.І. Якубовіч, Т.А.Кажурына

Аўтары апублікаваных матэрыялаў нясуць адказнасць за падбор і дакладнасць фактаў. 
їх меркаванні не заўсёды супадаюць з меркаваннем рэдакцыі

А Д Р А С  Р Э Д А К Ц Ы І:
212000, г. Магілёў, 

вул. Касманаўтаў, 1.

®  28-31-51
Рэгістрацыйны № 6580. Падпісана да друку а 17 гадзіне 24.02.2010 г. Тыраж 299 экз. Газета набрана і надрукавана ў абласной друкарні (г. Магілёў, вул. Першамайская, 70). Зак. 1887.

Университет дружбы народов
Российскому университету дружбы 

народов исполнилось 50 лет.
Университет является одним из ве

дущих вузов России в области подго
товки кадров высшей квалификации 
и проведения фундаментальных и 
прикладных научных исследований. 
В РУДН в настоящее время обуча
ются более 13000 студентов из 102 
стран мира и 12 государств СНГ. 
Профессорско-преподавательский 
состав университета насчитывает 
около 1600 человек, в том числе 14 
действительных членов иностранных 
академий, 50 академиков и членов- 
корреспондентов академий наук 
России, 230 профессоров и докто
ров наук, 747 доцентов и кандидатов 
наук. На 9 основных факультетах и в 4

Ю БИЛЕЙ
институтах РУДН ведется подго
товка высококвалифицированных 
специалистов по 66 направлениям 
подготовки и специальностям. По 
официальному рейтингу Министер
ства образования и науки Российской 
Федерации, университет занимает 
третье место среди классических 
университетов России.

Международное сотрудничество 
является неотъемлемой частью дея
тельности Российского университета 
дружбы народов. В настоящее время 
РУДН имеет 169 соглашений с уни
верситетами в 67 странах мира, из 
них -  с 17 университетами СНГ, 49

в Европе, 9 в Северной Америке, 33 
в Латинской Америке, 20 в Африке и 
40 -  с университетами на Ближнем 
Востоке, в Юго-Восточной Азии и на 
Дальнем Востоке.

В апреле 2007 года в РУДН появи
лась Ассоциация белорусскихстуден
тов. Человека, объединившего бело
русов и являющегося президентом 
этого молодого землячества, зовут 
Дина Шевченко. Миссия Ассоциации 
-  рассказать другим людям о Белару
си, ее культуре, традициях.

Гордостью коллектива университе
та, конечно, являются выпускники, а 
их за полвека подготовлено более 60 
тысяч человек, работающих в более 
чем 165 странах и достойно пред
ставляющих РУДН.

1 5  ФЕВРАЛЯ-ДЕНЬ ПАМЯТИ ВОИНОВ-ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТОВ

Братьям 
по оружию

Пережили реформу,
изменив жизнь свою, 

Сняв военную форму,
Мы остались в строю. 

Позади гарнизоны,
Край, что Богом забыт, 

Недовольные жены,
Неустроенный быт.

И «горячие точки»,
Словно шрамы их след, 

Лаконичные строчки
Из центральных газет.

И Афганские горы,
И Сибирь, и Кавказ, 

Океанов просторы,
Проверявшие нас.

Мы наград не стыдимся,
Что у нас на груди.

Потому что в атаку
Шли всегда впереди. 

Ордена «обмывали»,
В спор вступали с судьбой 

И друзей провожали
«Г рузом-200» домой.

Тех погибших мальчишек
Помним мы имена,

Нет вины нашей в этом,
Что поделать -  война...

В нас железо летело
Столько же, сколько в них.

То, что нас не задело -
Может -  шаг, может -  миг...

И жалеть нас не надо,
Просто знайте -  мы есть!

Не запятнана наша
Офицерская честь!

Что армейскому братству
Верность свято храним,

Как в обойме патроны,
Мы в запасе стоим.

«Груз-200» -  погибшие 
военнослужащие.

О.И. УЛЬЯНОВ.

E m m y ем !
Рэктарат універсітэта віншує з юбілеем 

БЫКАВУ Святлану Юр’еўну, 
ФЕЛЬДМАНА Уладзіміра Леанідавіча, 

ПУРЫШАВУ Наталлю Міхайлаўну,
КУРАЛЕНКУ Алёну Пятроўну, 

ГРЫШАНАВУ Жанну Віктараўну,
ЮМАНАВА Сяргея Верамеевіча!

Шчыра жадаєм моцнагаздароўя, творчыхпоспехаў, асабістага 
шчасця, дабрабыту і цудоўнага настрою!
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